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  Renseignements et Accueil:             
  ° Adresse :      « Prieuré Saint-Martin »  Place de l'Église, 2  -  4557  Scry (Tinlot) 
 ° Téléphone :   0479/66 54 05 (Myriam) – 0475/ 96 15 01 (Françoise) – 0476/ 509 172 (Alex) – 
    0476/ 887 798 (Jean-Marie) 
 ° Compte bancaire :  BE 07  0012 1432 0566 (pour la revue « Rencontre ») 
   BE 66 0012 3168 1243 (pour les locations, vins, bières, dons, autres…° 
 ° Courriel :   prieureSaintMartin@gmail.com              Site internet : www.prieure-st-martin.be 
 

Chaque semaine: 
 - Le MERCREDI à l’oratoire :   17 h ADORATION     -   18 h EUCHARISTIE    

 - Le JEUDI : prière à l'oratoire de   20 h à 21 h. 

             - Oratoire ouvert tous les jours de 8 h30 - 20 h. 
 

- Les Ressources d'accueil du PRIEURE St-MARTIN 

Logement pour des groupes ou personnes seules. Prévoir la literie. 
Les groupes ou personnes seules fonctionnent en totale autonomie ! 

 

Deux salles. Cuisine équipée avec vaisselle.    - 2 chambres 1 lit simple.    1 chambre 1 lit superposé 
(2 personnes)   - 1 chambre 1 lit double. - 1 chambre 8 personnes (lits superposés). 

 

Participation demandée:   - salle 12 places: 60 € / j - salle 100 places: 150 €/ j. 
logement:  10 € / personne/ nuit pour les groupes  « ressourcement » et  associations à caractère social. 

- 15 € / personne/ nuit pour tout autre hébergement. 
Renseignements et réservations: Françoise 0475/96 15 01. 

 

L'Équipe de rédaction:  

Ont participé à cette revue : Myriam, Anne-Marie et Jean-François, André et les auteurs des différents 
articles et témoignages. Relecture: Marie-Claire. MERCI aussi à CEUX qui l’inspirent!  
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   Editorial...  
 
 

Acteurs plutôt que spectateurs… 
 
Un article du journal « L’Appel » en mai dernier avait retenu notre attention et il est d’actualité encore en 
cette deuxième vague électorale de 2024. « Etre acteur, c’est bien ! Etre citoyen, c’est mieux ! ». Il 
concernait principalement les jeunes et montrait les diverses pratiques mises en place dans les écoles de 
manière à les sensibiliser à la démocratie, sur leurs droits et devoirs de citoyens. 
 
Et d’ajouter que le « devoir de citoyenneté » est bien plus large que le droit de vote et le devoir de 
l’électeur. Cette affirmation concerne aussi l’ensemble de la population et pas seulement les jeunes. Les 
périodes électorales ne devraient pas être les seuls moments  où l’on « s’intéresse », il est opportun de 
participer à tout moment à notre fonctionnement de citoyenneté. 
 
Comme chrétiens, notre implication dans l’Eglise relève également de la même démarche: être acteurs ou 
spectateurs ? La question est sans doute plus fondamentale aujourd’hui qu’hier !  
La visite du pape François, chef de l’état du Vatican et notre chef spirituel, nous a rempli de joie et 
d’émotion. Son style, son pontificat, ses priorités, sa manière de voir l’Eglise , son attachement aux gens, 
sa volonté de donner la parole à chacun là où il est, tout cela n’est plus à démontrer. François, qui a aussi 
ses détracteurs, laisse la place au discernement, à la prière et nous relie davantage au message de Jésus-
Christ. 
L’engouement extraordinaire vécu permettra-t-il de nous « revigorer »? Nous serons curieux de voir ce 
que sa visite va signifier, à l’avenir,  pour nous catholiques de Belgique.  
Le souvenir d’un grand rassemblement ? Un espoir ? Une ligne d’arrivée ou un nouveau départ ? 
 
Et si nous cela nous portait à « Etre citoyen » dans l’Eglise aussi… N’est-ce pas le sens de la synodalité ? 
Etre chrétien nous engage personnellement dans notre quotidien, dans l’expression du message de Jésus-
Christ, dans la manière de vivre nos relations avec les autres,….C’est un appel permanent à la conversion 
des cœurs… 
Mais c’est aussi une implication dans la vie de l’Eglise,  pour « conduire les individus sur le chemin  de leur 
véritable humanisation en les rendant non pas plus religieux mais plus humains »! (Bruno MORI , page 9)
    
Et s’il faut des spectateurs qui supportent leur 
équipe, qui lui restent fidèles, nous avons aussi à 
être plus souvent acteurs. Les occasions ne 
manquent et plusieurs paroissiens ont déjà répondu 
à l’appel  à l’aide de leur curé à Trois-Ponts . (voir 
Coups de ciseaux, page 8.) 
 
Un danger guette notre Eglise : que les Chrétiens 
deviennent uniquement « consommateurs », 
consommateurs de cérémonies, de rites, de dogmes à croire… en oubliant qu’ « ils devraient être 
reconnus par leur amour » ! (voir aussi Coups de ciseaux). 
 

            A.D. 
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La Prière du JEUDI...   
 

Évangile de Jésus-Christ selon Luc 7, 36-50.  

En ce temps-là, un pharisien avait invité Jésus à manger avec 
lui. Jésus entra chez lui et prit place à table. Survint une femme 
de la ville, une pécheresse. Ayant appris que Jésus était attablé 
dans la maison du pharisien, elle avait apporté un flacon 
d’albâtre contenant un parfum. Tout en pleurs, elle se tenait 
derrière lui, près de ses pieds, et elle se mit à mouiller de ses 
larmes les pieds de Jésus. Elle les essuyait avec ses cheveux, les 
couvrait de baisers et répandait sur eux le parfum. En voyant 
cela, le pharisien qui avait invité Jésus se dit en lui-même : « Si 
cet homme était prophète, il saurait qui est cette femme qui le touche, et ce qu’elle est : une pécheresse. » 
Jésus, prenant la parole, lui dit : « Simon, j’ai quelque chose à te dire. – Parle, Maître. » Jésus reprit : « Un 
créancier avait deux débiteurs ; le premier lui devait cinq cents pièces d’argent, l’autre cinquante. Comme ni 
l’un ni l’autre ne pouvait les lui rembourser, il en fit grâce à tous deux. Lequel des deux l’aimera davantage ? » 
Simon répondit : « Je suppose que c’est celui à qui on a fait grâce de la plus grande dette. – Tu as raison », lui 
dit Jésus. Il se tourna vers la femme et dit à Simon : « Tu vois cette femme ? Je suis entré dans ta maison, et tu 
ne m’as pas versé de l’eau sur les pieds ; elle, elle les a mouillés de ses larmes et essuyés avec ses cheveux. Tu 
ne m’as pas embrassé ; elle, depuis qu’elle est entrée, n’a pas cessé d’embrasser mes pieds. Tu n’as pas fait 
d’onction sur ma tête ; elle, elle a répandu du parfum sur mes pieds. Voilà pourquoi je te le dis : ses péchés, 
ses nombreux péchés, sont pardonnés, puisqu’elle a montré beaucoup d’amour. Mais celui à qui on pardonne 
peu montre peu d’amour. » Il dit alors à la femme : « Tes péchés sont pardonnés. » Les convives se mirent à 
dire en eux-mêmes : « Qui est cet homme, qui va jusqu’à pardonner les péchés ? » Jésus dit alors à la femme : 
« Ta foi t’a sauvée. Va en paix ! »  

Commentaire. 

Voilà un épisode de la vie de Jésus qui nous fait réfléchir sur le pardon, la réconciliation. 

Le pharisien invite Jésus chez lui et, au vu de la pécheresse qui survient, il a une idée du pardon bien à lui, il 
pense à la place de Jésus.  Mais Jésus, Lui, accueille la pécheresse les bras ouverts car elle manifeste sa foi, sa 
confiance et son espérance. Elle ne vient pas avec la liste de ses péchés, elle vient avec son amour pour Jésus, 
sûre de recevoir sa grâce. Souvent nous pensons que le pardon, vient ou dépend de la qualité de notre 
confession, de la précision de notre examen de conscience. En fait, si nous connaissions la recette du pardon, 
nous n’aurions pas besoin de Dieu.  

Jésus présente le pardon comme une rencontre où l’amour circule, comme une dynamique, plus j’accueille le 
pardon, plus j’aime et plus je suis aimé. 

 « Celui à qui on pardonne peu, montre peu d’amour ». Cette phrase nous dit que celui qui ne voit pas son 
péché parce qu’il n’est pas proche de Dieu ou très peu proche de Dieu, n’est pas non plus capable de beaucoup 
aimer. En fait, c’est la foi qui sauve, qui donne vie et non la perfection. Dans la réconciliation avec Dieu, avec 
nos proches, ce n’est pas tant ce qui est dit, que ce qui est manifesté au niveau du cœur, qui compte. 

Le sacrement de réconciliation qui est un signe humain de la présence divine de Dieu nous invite insuffler cette 
grâce d’aimer dans nos relations. 

Demandons à Jésus la grâce de nous aider à beaucoup pardonner et à oser demander son pardon. 
       Anne-Marie et Jean-François, jeudi 19 septembre 2024. 
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 Le Témoignage... 
 

 

Lundi 23 septembre 2024, 
« Pour une meilleure gestion  des écrans chez les jeunes ». 
   par Sophie DECHENE , pédopsychiatre. 
 

C’est à travers son expérience professionnelle, ses 
recherches et les  études scientifiques réalisées à ce jour 
que notre invitée du jour nous livre son point de vue sur 
l’utilisation des écrans. Elle se base aussi sur les études 
scientifiques de Michel Desmurget, docteur en 
neuroscience, auteur de nombreuses publications 
notamment « La fabrique du crétin ». 
D’emblée, elle nous prévient : « je ne vais pas vous dire 
des choses agréables » ! 
 

Mais qui croire sur la question ? A qui se fier ? Comment se défaire des opinions des charlatans qui 
minimalisent les choses, qui les nient parfois ou qui pratiquent la stratégie du doute.  
« Science et opinions ne se partagent pas ! » 
 

Les écrans occupent jusqu’à 7 heures d’une journée s’il y a école et même de 12 heures à 20 heures  s’il n’y 
a pas école ; les 2 à 4 ans y passeraient  2 heures 45 par jour ; les 8-12 ans de 3 heures à 4h40 et les 
adolescents 6 heures 40, le jour comme la nuit ! 
 

Paroles d’experts, les jeux vidéo empêchent la concentration, réduisent la mémoire et l’attention; causent 
une immaturité et des problèmes de santé mentale, des souffrances psychiques. L’apprentissage de la 
lecture, de  l’écriture et du langage sont retardés ; les contacts humains et familiaux se réduisent et 
amènent  des conflits  ; les devoirs sont négligés ; les heures de sommeil sont insuffisantes ; les émotions 
inhibées et des violences physiques apparaissent; anorexie ou boulimie se manifestent ; chute de la 
dopamine (elle joue un rôle essentiel dans le mouvement, la motivation, le plaisir et la récompense )… 
 

Les faits sont bien réels et généralement sous-estimés. Ils s’apparentent complètement aux effets de la 
drogue ou de l’alcoolisme et demandent donc un sevrage progressif. 
 

Que faire ? Comment réagir ? Quelques pistes… 
 

Les écrans ne sont pas des baby-sitters ; superviser les contenus ; montrer l’exemple comme parents, éviter 
de minimiser la situation ; Interdire les téléphones portables dans les écoles ; favoriser un 
environnement familial d’échanges et de partage ; conscientiser les parents ; limiter par une 
interdiction  ferme car l’enfant ne peut le décider seul ; instaurer des règles précises ; retarder 
l’acquisition des smartphones ; pas d’écrans avant 6 ans ; le téléphone mis à l’écart dans une autre 
pièce ou coupé à certains moments ; bloquer les accès toxiques et pornographiques mais garder 
l’usage du smartphone quand il est nécessaire et indispensable. Pour les enfants ou adolescents 
en proie à une addiction reconnue, une thérapie sera indispensable. 
 

En conclusion, il est sans doute temps de proposer une autre vision de la réalité et de la vie en 
communauté ! Des outils existent, des pistes ont été tracées. MERCI, Mme DECHENE d’affirmer 
ainsi votre position, sans doute radicale mais peut-être salvatrice !    
 (A.D.) 
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"Rencontre" a rencontré… 
Quand on évoque des « rencontres », on pense généralement à des personnes  mais ce sont aussi  
des lieux, des paysages, des lectures, des idées, des souvenirs, etc…  que l’on peut rencontrer… 
Blandine Charlier nous a transmis le texte qui suit, disponible en entier sur demande à . 
« myriam@prieure-st-martin.be » 
 

« Le statu quo ne saurait être un refuge permettant à l’Église d'éviter l'implosion » 
Marie-Jo Thiel (« Le Monde » ; 16 septembre 2024) 

 

… Pourquoi retirer de la discussion synodale l'une des demandes les plus constantes de nombre de 
catholiques du monde entier ? Les assemblées sont conçues pour écouter et discerner afin d'arriver 
à la décision la plus consensuelle possible. Ce sont des moments opportuns pour prendre en compte 
l'immense malaise des femmes en Église, leur sentiment d'être discriminées, leur incompréhension 
quant à leur relégation loin des instances de décision du magistère. En octobre 2023, la première 
session du synode recensait 54 femmes sur 365 membres. S'il y avait parité, l'issue du débat serait-
elle la même ? 
… N'est-ce pas justement ce que craignent beaucoup de clercs appartenant aux hautes sphères de 
l’Église ? L'égalité baptismale, qui est première, ne devrait-elle pas conduire à la règle « une 
personne/une voix » ? Nul ne peut plus remettre en cause aujourd'hui le fait que toutes et tous sont 
créés à l'image de Dieu, que le même Esprit est agissant chez tous les baptisés, hommes et femmes. 
Mais ce modèle, qu'on l'appelle démocratie, parité ou autrement, est profondément subversif pour 
un régime monarchique qui fonde son pouvoir sur le patriarcalisme et sur le hiérarchalisme comme 
absolutisation du sacré (hiereus en grec) et partant du prêtre. 
Par-delà le diaconat féminin, il est urgent de repenser l'ensemble des ministères, et d'abord le 
ministère du prêtre ; de renoncer au cléricalisme ; d'assumer la réflexion de Paul sur les charismes  
(il accordait sa confiance indifféremment aux hommes et aux femmes comme responsables de 
communauté) en inventant des leaderships qui ne soient pas une supériorité des clercs sur les laïcs ; 
de laisser le célibat sacerdotal, purement disciplinaire, au choix des intéressés. Tous ces aspects sont 
fondamentalement interreliés. Ainsi, en retirant totalement ou partiellement des débats synodaux la 
question des ministères féminins, ne prive-t-on pas l’Église tout entière d'une réflexion globale 
quant à sa conformité à l’Évangile ? 
Le statu quo ne saurait être un refuge permettant d'éviter l'implosion. Une étude du Centre 
d'enquête sur la vie américaine de 2023 illustre non seulement l'explosion de la désaffiliation 
religieuse mais également une inversion des proportions : dans la génération du baby-boom, 57 % 
des personnes qui se sont désaffiliées étaient des hommes et seulement 43 % des femmes. Dans la 
génération Z, ce schéma s'inverse : 54 % des adultes quittant leur religion d'initiation sont des 
femmes et 46 % des hommes. Des chiffres qui rejoignent sans doute ceux de la France et qui 
s'accroîtront encore si l'on considère que deux tiers des jeunes femmes ne croient pas que les 
Églises traitent hommes et femmes sur un pied d'égalité. Cela ne devrait-il pas inquiéter les autorités 
religieuses ? 
L'égalité de traitement entre hommes et femmes ne fera pas sortir définitivement du cléricalisme, 
ni n'accroîtra le nombre de vocations sacerdotales et religieuses. Mais ce serait un pas significatif 
et symbolique vers une Église plus inclusive et participative, mettant en oeuvre la synodalité. Une 
« Église peuple de Dieu » qui se souvient. 

 Marie-Jo Thiel est professeure émérite à la faculté de théologie catholique de l'université 
 de Strasbourg. Elle a notamment publié « Plus forts car vulnérables.Ce que nous 
 apprennent les abus dans l’Église » (Salvator, 2023) 
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    Parole aux lecteurs et aux sympathisants... 

* Question de PATRICK , 
le puits du Prieuré est-il toujours un puits ou bien a-t-il été refermé ? 
 
Il y a bien une maquette du puits dans la salle : elle a été construite 
et offerte par Roger et Gabrielle Stassen -Denis, l’année dernière. 
 
Mais le puits, celui que l’on évoque régulièrement comme lieu et 
symbole de ressourcement, est situé dans le jardin derrière le 
presbytère et c’est toujours un vrai puits avec de l’eau…  fermé par 
une dalle en béton. 
 
Pour une information complète, il faut savoir qu’en date du 30 août 
de cette année, le niveau d’eau se trouvait à 2,30 m du sol et la 
hauteur d’eau était de 1,90 m ! 
 
   « Où vas-tu, Samaritaine. 
   Avec ta cruche ? 
   Je te vois chaque jour 
   Venir et revenir 
   N’as-tu donc pas trouvé 
   Ce que tu cherchais ? » 
   Ch.Delhez  (Rencontre n°37 – 1999) 

 

*Grille de Mots croisés proposée par Jean-Luc au dîner du mois d’août (voir page  10). 
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Coups de 
ciseaux... 

 
85 projets ! 

En 2023, Oxfam Belgique a soutenu 85 projets 
dans 25 pays, injecté 25 millions d’€ dans des 
programmes et déployé des actions humanitaires 

dans 14 pays. Plus d’infos dans le rapport 
annuel 2023. oxfambelgique.be/rapport-annuel. 

(Oxfam Magazine, août 2024) 
 

La foi, c’est quoi ? 
Se battre alors qu’il n’y a aucune raison 
et aucun horizon…La foi, le contraire de 
la croyance, au sens où elle serait cette 
science exacte qui nous dirait quoi 
faire…La foi constate qu’aucun conseil 
ne suffit…Et qu’il faut assumer 
l’absurdité du monde. La foi, c’est se 
lever dans un monde qu’on sait 
absurde…On continue tant qu’il faut… 
(Raphaël Enthoven, dans L’Appel, juin 
2024) 

 
La FOI ??? 

« La foi, chez St-Paul, n’est pas un 
catalogue de vente, c’est une attitude de 
confiance éperdue. » Schalom Ben-Chorin, 
journaliste austro-israélien, spécialiste des 
religions, cité dans L’Appel de juillet, par 
Marie Noëlle Thabut. 

 
Dévotion mariale. 

« Ma foi est centrée sur Dieu et le 
Christ. Le culte des saints ou celui de 
Marie font partie d’une certaine 
tradition, mais ils ne sont pas inscrits 
dans les Ecritures. La conception de la 
femme dans l’Eglise est toujours 
intimement liée à la figure de Marie. 
Comme femme, je ne m’y reconnais 
absolument pas… Pour beaucoup 
d’anthropologues, c’est un peu comme 
s’il avait fallu ajouter un élément 
féminin à la divinité… » (Myriam Tonus, 
dans Dimanche, 18 août 2024) 
 
Appel à l’aide… 
« Je n’arrive plus à vivre ma mission de curé 
dans la joie. Elle m’écrase, me tue à peit feu. J’ai 
vraiment peur de m’effondrer » Jean Dewandre, 
curé de Trois-Ponts, a crié au secours et demandé 
de l’aide à ses paroissiens en juin dernier. «Ma 
présence à vos côtés est liée à notre capacité de 
porter la responsabilité de nos paroisses en 
équipes. Jai besoin de personnes qui sont 
désireuses de penser l’avenir, le proche et à cinq 
ans ! » ( La Libre, 26 août 2024) 

 

 MSF mobilisée face à une nouvelle 
épidémie de rougeole dans 
l’Equateur. 
Face à une nouvelle flambée des cas 
survenue, MSF a décidé d’appuyer le 
ministère de la Santé pour assurer cette 
fois-ci une couverture vaccinale 
optimale tout en soutenant la prise en 
charge des malades dans deux hôpitaux 
et quatre centres de santé…(MSF 
Magazine, trimestriel , août-octobre 
2024) 
 

Disparitions forcées… 
Le 29 août, Muhammad Yunus, à la tête du 
gouvernement intérimaire du Bangladesh, a 
signé la Convention internationale pour la 
protection de toutes les personnes contre 

les disparitions forcées 
« C’ est une première étape bienvenue sur 

la longue route menant à la vérité, à la 
justice et à des réparations pour les victimes 

et leurs proches au Bangladesh. Les 
disparitions forcées comptent parmi les 
violations des droits humains les plus 

cruelles et les plus déshumanisantes qui ont 
déchiré des familles dans le pays », a 

déclaré Smriti Singh, directrice régionale 
pour l’Asie du Sud à Amnesty 

International.(News Letter de Amnesty 9 
septembre 2024) 

 

Halte au comptage de médailles… 
Les Jeux paralympiques de Paris ont été mis 

en valeur sur les chaînes publiques en 
Belgique et en France et par les médias. Ce 

qui serait bien aussi, c’est d’arrêter ce 
comptage exalté de médailles. Qu’on en ait 
10 ou 15, peu importe… Va-t-on clamer que 
nos handicapés ont été meilleurs que les 

handicapés des autres pays ? les 
Paralympics, c’est vraiment les jeux de la 
fraternité. Et l’exploit, c’est d’y participer… 

(L’Avenir, 7 septembre 2024) 
 

« Les chrétiens devraient être reconnus par leur 
amour, ce n’est pas le cas ». 

Les chrétiens ont oublié de mettre en pratique le 
premier commandement du Christ en même 

temps que le cœur de leur foi… Les catholiques 
se sont fait intoxiquer par ce que la modernité a 

de pire : l’individualisme convictionnel, 
« l’archipélisation* » des idées, le côté clivant 

des réseaux sociaux. » 
Emmanuel TOURPE, philosophe,  

dans « Dimanche », 31 mars 2024. 
(*Processus par lequel des communautés. 
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partageant un lien initial tendent vers une 
autonomie accrue, formant des entités distinctes 
et indépendantes. Des petits ilots, les uns à côté 
des autres.) 

 

 « La synodalité ne résout pas toujours 
les problèmes, elle en crée parfois » 

Ancien archevêque de Canterbury, le Dr 
Rawan Williams est un promoteur de 
l’unité dans la diversité au sein de la 
Communion anglicane. Un principe qui 
guide également sa vision des relations 
entre les différentes églises chrétiennes. 
Adepte de la synodalité, son expérience 
comme primat l’a amené à mesurer 
l’ampleur des défis qu’elle implique. 
(Dimanche, 5 février 2024) 

 

 « J’ai pardonné à la meurtrière de 
mon père » 

Anaïs avait 22 ans et était 
enceinte lorsqu’elle a appris 
l’assassinat de son père par sa 
maîtresse. Aujourd’hui, treize ans 
plus tard, elle raconte le long 
chemin qu’elle a parcouru avant 
d’accorde son pardon…(Femmes 
d’Aujourd’hui, 12 septembre 2024) 

 

LA  LAÏCIT É  POSIV IV E… 
« La laïcité est peut-être une chance pour 
l’église…Je ne parle pas du laïcisme mais de la 
séparation des pouvoirs ; c’est contribuer de 
manière active et positive, à cette société 
pluraliste dans laquelle nous vivons. J’ai 
l’impression que les catholiques sont encore sur 
la défensive, qu’ils veulent défendre leur 
citadelle. C’est voué à l’échec car cela va nous 
marginaliser encore plus dans une société qui 
tend à privatiser le fait religieux… » (Michel 
Cool, dans Dimanche, 3 mars 2024). 

 

LHAMO DHONDUP. 
Mieux connu comme 14ème Dalaï Lama, il 
a déclaré à la sortie d’une arthroplastie du 
genou : « J’ai désormais presque 90 ans et 

je ne me sens pas en mauvaise santé, à 
part un léger inconfort au niveau de mes 
jambes. Mais c’est inévitable, c’est l’âge. 
Donc je vais bien. » (LAppel, sept.2024) 

 

Le travail bien fait, c’est quoi ? 
« Dans le travail, ce n’est pas seulement la matière 
qui est transformée, mais bien le travailleur lui-
même. C’est notre rapport à la communauté qui 
donne le sens ultime de ce que nous pouvons faire à 
travers notre travail ». (Lettre de RCF Radio, sept. 2024) 



   De ci... de là...! 

 
 

« Pour un christianisme sans religion » 
 

de Bruno MORI. (1939 – 2023)    -  SUITE n°10.  -  
CONCLUSION. 

  
« On se rend compte que la crise actuelle de la religion en Occident ne concerne pas tellement les valeurs 
chrétiennes elles-mêmes. Elle ne remet pas en question le christianisme en tant que « Voie ». Ce qui est 
contesté et refusé est plutôt l’altération de la Voie, le déguisement  « religieux » sous lequel celle-ci a été 
cachée et qui, à partir du IVème siècle, a été imposée à l’ensemble des chrétiens… 
 
Je suis convaincu que le christianisme aura (peut-être) une chance de survie dans le futur mais seulement à 
une condition : s’il est capable de retrouver la source originelle de laquelle il a coulé et que la religion a 
colmatée, et de se mettre exclusivement à la suite de l’homme de Nazareth, en le libérant de l’emprise 
d’une religion qui l’a séquestré pour le transformer en un chimérique Christ-Fils-de-Dieu… 
Mais  il y a plus. Le fait que Jésus de Nazareth a été un individu en lutte constante contre une religion qui a 
fini par l’éliminer, devrait constituer une raison suffisante pour que ceux et celles qui aujourd’hui veulent 
vivre selon les principes et les valeurs qu’il a laissées, sont nécessairement appelés à dépasser, eux aussi, la 
religion… 
 
Car il y a deux choses qui frappent lorsque l’on vient  en contact avec la personne de Jésus : la qualité de 
son humanité et la profondeur de sa spiritualité…C’est la surprenante nouveauté de son enseignement 
ainsi que sa richesse intérieure qui ont fasciné ceux et celles qui l’ont côtoyé… 
 
Nous comprenons alors qu’être chrétien n’est pas du tout une question de vérités à connaître, de dogmes à 
croire, de credo à professer, de rites à accomplir…Etre chrétien, c’est une attitude intérieure…C’est vibrer 
avec l’esprit de Jésus. C’est voir le monde avec ses yeux. C’est entrer en relation avec la Réalité. C’est 
vouloir se nourrir des mêmes valeurs. C’est aimer avec un cœur semblable au sien ; C’est croire comme lui 
que la seule force qui peut changer le monde et le cours de l’histoire humaine est celle de l’amour gratuit 
et inconditionnel… 
 
Nous pouvons alors résumer nos réflexions en disant que le christianisme n’est pas une religion, mais 
fondamentalement un mouvement spirituel qui cherche à conduire les individus sur le « chemin » de leur 
véritable humanisation en les rendant non pas plus religieux mais plus humains. Le christianisme est un 
mouvement spirituel qui cherche non pas à proposer de la sainteté, mais de la bonté, non pas des mythes 
et des rêves, mais de l’action motivée par les exigences de l’amour… » 
 

Extraits du livre de Bruno MORI, « Pour un christianisme sans religion », pages 251 à 264. 
 

Nous terminons ainsi la lecture résumée du livre de Bruno MORI, que nous avions commencée 
dans le numéro 124 de « Rencontre » de avril-mai-juin 2022. 

Livre dont le but est de montrer comment la religion a occulté la véritable nature du mouvement 
spirituel (« la Voie ») issu de Jésus de Nazareth ! 
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 La VIE au Prieuré, la VIE du Prieuré...   
 

*** Balade du 7 juillet 2024. 
 

Partant du Prieuré, par le centre de Scry, nous avons rejoint Villers-le-Temple par l’Ar Moulin et 
Outrelouxhe, à travers les bois et campagnes. 
 Si quelques-uns ont pris la poudre d’escampette, ils ont 
pu rejoindre le groupe sans problème, pour la collation à 
la salle !  
Belle balade par un temps magnifique ! 
La balade un peu raccourcie, dont un plan assez clair est 
annexé,  est dorénavant proposée en permanence au 
départ du Prieuré.  
C’est en réalité le trajet déjà effectué dans nos premiers 
parcours en 2016 – 2017. 
Des balises compléteront le plan et nous espérons le faire 
reconnaître officiellement dans les circuits touristiques. 
 

*** Le Diner annuel du 18 août. 
 
 

Traditionnellement, la journée des « Retrouvailles » commence par une célébration 
eucharistique suivie de l’apéritif et du dîner. Cette année, en guise de « pause-café », notre 
ami Jean-Luc nous a proposé une grille de mots croisés de sa composition. Nous la 
proposons ici une nouvelle fois à ceux et celles qui n’auraient pu découvrir les définitions à 
retrouver.  
 

 
 
.Jeu de mots croisés « Saint Martin de Tours en Condroz. » 
 La grille se trouve en page… « Courrier des lecteurs » 
Horizontalement :  

1.Le nom du héros (trois mots) ; 2. Il défend nos oeuvres d’art – Apportai une assistance – 
Publication diocésaine ; 3. Pronom personnel – Peut nous défendre s’il est messager – Sortir ses 
tripes ; 4. De bonne foi – Amant d’Aphrodite – « … bonnes gens » ;  5. Homme de in ou de paille – 
Grand anonyme – Sur la rose des vents ; 6. Iridium pour le chimiste - Ne leur confiez pas votre 
déclaration fiscale – Parmi les plus grands, on trouve le nôtre ; 7.Celle de notre héros n’est plus 
d’une pièce – Nouveau – Pas n’importe qui ; 8. Coin de terre – Petit groupe – Unité de mesure ; 
9. Notre bienheureux fondateur (deux mots) – Dans le vent ; 10. Pas payé – Ne vous lâche pas 
facilement – Ancienne mesure agraire ; 11. Les bateaux prenant la mer le sont – Son ancêtre 
s’appelait Candace ; 12. Notre héros le fut – Jeune, il a été mis à son service . 
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13. Un CV la résume – Jetés sur le tapis vert – Il quitta le Sud pour perdre le Nord ; 14. Désaxé, 
quoi que – Les cordes le sont – Terre, déesse pour les Grecs ; 15.Début d’une promenade (deux 
mots) – Fin de la promenade.  

Verticalement :  
1.Grande qualité de notre héros ;  2. Produit le cachou – Chauffait le Nil – En Seine Maritime – 
Aluminium ; 3. Révérence, pour un moine – Partie des coutumes – Dieu agraire – Idéale ; 4. 
Patois africain – Sont vendues brunes, blondes ou ambrées – Mesure l’intelligence ; 5. Dignitaire 
musulman – Erbium – Épia ;  6. Son église lui est vouée – Homme de bon appétit – Une perfusion 
s’y vide ; 7. Princesse pleurée – Du couchant au ponant – Pour les Anciens : mangeable – Travail 
de facteurs ; 8. Paradis perdu – Peuvent l’être de fil d’or ou de fil blanc – Proposition ; 9. Son 
église est sous sa protection – Langage du Sud – Protègent les doigts des « petites mains » ; 10. 
Elles ont trahi sa présence – Début d’une série – Cent par cent – Démonstratif ; 11. Récompense 
donnée au berger – Notre héros a vécu parmi eux ; 12. Petit animal opportuniste – Il les a priées 
en fin de journée – Jeu chinois ; 13. Deux lieux lui sont attribués – Est bien réel – Avoir la même 
valeur ; 14. Pas de tir, mais pas pour Ariane – « Rencontre » est son organe officiel ; 15. Là aussi, 
il y est prié – Marque l’année – Issu d’un décompte de voix.  
 
Les gagnants  du jour ont reçu de très beaux lots mais il n’y en aura plus pour la proposition ici 
relancée…. Félicitations tout de même à Ch.Colot de Nandrin, G.Weiler d’Ouffet et A. Krotosik de 
Nandrin. Faites-nous parvenir vos solutions à l’adresse mail du Prieuré ! 
 

***  Travaux dans la salle : SUITE… 

 

Un assainissement de la salle était indispensable compte tenu de  l’humidité qui se manifestait aux 

murs côté Petite Ruelle et côté fenêtres de la cour intérieure. La solution d’injections avec 

recouvrement d’une barbotine hydrofuge a été choisie après décapage total sur une hauteur d’un 

mètre. S’en suivirent le re - plafonnage et le re - placement des radiateurs. Un très bon travail pour 

stopper l’humidité ascensionnelle . 

                    Plein de petits trous … et une position inconfortable  pour le badigeonnage ! 

*** Un  logeur… 

Dans quelques jours, nous accueillerons Gabriel Mercier, un séminariste, pour loger au Prieuré une 
nuit par semaine. Il  sera en stage  dans notre Unité Pastorale, tous les week-ends jusqu’à fin juin.  
Bienvenue à Scry et dans nos villages ! 
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Nos infos... 
 

QUELQUES LIVRES EN LIBRAIRIE : 
 

*Emmanuel TOURPE : « A l’amour que vous aurez les uns pour les autres », Artège, 2024. 

*JB MATTHIAS PETEL, T. de RAUGLAUDRE : « Portraits de chrétiens contestataires. Il renverse les 
puissants. », Editions du Cerf, 2024. 

*Julia DECK : «Ann d’Angleterre », Seuil, 2024. 

*Michel COOL : « L’échappée belle du pape », Quasar, 2023.. 

*Edgard MORIN et Marc de SMEDT : « Cheminer vers l’essentiel » Albin Michel, 2024.  
 

 

- La famille du PRIEURÉ… 
FELICITATIONS pour leurs noces d’or à : Rita et Jean-Marie KERSTEN de 
Seny ; Marina et  Xavier de PIERPONT de Pair  ainsi que Martine et 
Pierre GORDENNE DE Nandrin. 
FELICITATIONS aussi à Emilie VANDENSCHRICK et Sébastien HERBIET 
pour leur mariage ! 
 

- Pour vous désaltérer... ou pour OFFRIR… 
*  « La CUVEE ST-MARTIN » , brasserie de Brunehaut,  
           bière blonde ou brune 33cl, 3 € la bouteille.  
 

*      La  sélection « PRIEURE ST-MARTIN »,  
     vin rouge du pays d’Oc -AOC 
  9 € la bouteille - la caisse de 6 = 50 €. (bouteilles consignées). 
 

   En  vente:   au Prieuré  ou sur commande  aux : 085/51 14 58  -  085/51 23 05  - 0497/760 766 
 

 
 
      Abonnement  
    « RENCONTRE  ANNEE 2024 »  
             

 8 €  pour 4 numéros l'an –  
  Abonnement de soutien : 15 €.    
 par mail: 4 €. 
 
 Compte: BE07 0012 1432 0566  
Prieuré St-Martin Place de l'église 2, 4557 TINLOT 
 

 En indiquant aussi:    
  - le nom de la (des) personne(s)abonnée(s) 
-‘abonnement « Rencontre » 2024. 
 

Un point rouge = abonnement non payé !!! 
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A l'AGENDA du PRIEURE... 
Prière et Ressourcement - Accueil   Rencontres - Travaux et Service. 

 

***       - Le MERCREDI:  17 h ADORATION   -   18h :  EUCHARISTIE. 
                  - Le JEUDI : prière à l'oratoire de   20 h à 21 h.  
 

 

***  Atelier COUTURE  les 2 èmes et 4 èmes lundis du mois – 14 heures ! 
 
 

 14 et 28 octobre -25 novembre –  
9 et 23 décembre  

 

Inscriptions obligatoires. Atelier ouvert à une douzaine  
de personnes. Prévoir un petit matériel à apporter ! 

 

INFOS :  
Marie : 0474 / 666 760 – 

Nelly : 0476 / 558 959 
Françoise : 0475 / 961 501. 

 

 PAF: 3 € pour accueil, conseils et astuces, petites 
fournitures de base… 

 

*** La Bibliothèque du Prieuré : le 1er mercredi du mois de 16 h à 17 h 45. 

 

 

OU sur RV à prendre avec Jeanne au 085 / 51 22 69, 
les jours ouvrables de 16 h à 17 h. 

 

 DES LIVRES POUR TOUS !!! 
 

La liste des ouvrages de la bibliothèque se trouve sur notre site 
« www.prieure-st-martin.be », rubrique : « Bibliothèque ». 

 

*** PELE en octobre  2024… 

Nous  avons eu connaissance d'un pèlerinage organisé du 19 au 26 octobre 2024 au sanctuaire de Notre 
Dame de Laus. J'ai pris contact avec l'abbé Dorthu de l'UP de Wanze, organisateur, qui rencontre le même 
problème que nous pour réunir un nombre suffisant de partants. Il lui reste donc des places disponibles.  
Je propose donc à ceux qui sont intéressés de rejoindre ce groupe. « L’union fait la force »  et de me 
communiquer votre intérêt. Je pourrai alors vous transmettre le programme prévu et les modalités pratiques. 
Merci toutefois de répondre rapidement : c’est la toute dernière ligne droite avant le départ le 19 octobre ! 
N'hésitez pas à me contacter soit par mail (jm_beaujean@skynet.be) ou téléphone (0478 88 77 98). 
 Bien amicalement,        Pour l’’équipe du Prieuré, Jean-Marie. 
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Lundi 7 octobre 2024 à 20 heures. 

Conférence-débat. 

« Vivre ensemble… tout un programme ! » 
 

par Vincent Flamand. 
 

« Aujourd'hui plus rien ne va de soi. Personne n’est d’accord sur rien. 
Est-ce une opportunité ou un désastre ? 

Ce qui est certain c’est que le vivre ensemble est devenu difficile. Est-il possible de prendre du recul, 
de quitter les jugements pour faire de ce foisonnement une chance ? » 

 
 
 Né à Verviers (Belgique) en 1972, Vincent Flamand, philosophe et 
théologien, a été prêtre catholique de 2002 à 2008.  
Il fut pendant longtemps davantage un homme de la parole que de l’écrit.  
 
Aujourd’hui, marié, papa, enseignant, formateur et écrivain, il est l’auteur 
d’un essai : "La condition humaine n’est pas sans conditions" avec le 
psychanalyste Jean-Pierre Lebrun (Denoël, 2010), de récits : "D’aussi loin 
que je me souvienne, il s’est toujours levé tôt" (Éditions de l’Aube, 2010), 
"La possibilité du garçon" (Castor Astral, 2013). 
 
 Il travaille actuellement comme enseignant dans une Haute Ecole et au 
service d’études du SEGEC 
 
 
 

 
 Ressourcement de l’AVENT . 

 « La pauvreté nuit gravement à la santé mentale » 

par Xavier LAMBRECHTS. 

En lien avec le thème de la campagne « Vivre ensemble »… 
Le 30 novembre ou le 7 décembre : les infos définitives suivront ! 

MERCI de contacter Myriam  (0479/ 665 405 ou « myriam@prieure-st-martin.be ») . 
 
 
 

 

Invitation cordiale à toutes nos activités. 

Renseignements et inscriptions : Françoise : 0475/961501, Myriam : 0479/665405 
---  PAF libre  ---  www.prieure-st-martin.be  ---. 
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Lundi 11 novembre 2024 

« Fêtons Saint Martin de Tours » 

 

 
En bref, 
 
« Martin est né en 316 à Savaria, en Pannonie, province romaine qui se 
trouve en actuelle Hongrie. Né dans une famille païenne, il montre le 
désir de devenir chrétien et de consacrer sa vie à Dieu...  
Il fonde avec saint Hilaire de Poitiers, le premier monastère de Gaule à 
Ligugé (Poitou) et encore le monastère de Marmoutier… 
 Il est le saint patron des maréchaux-ferrants et de divers métiers de 
garde publique : policiers, commissaires des armées, soldats, gardes 
suisses.. » 
 
 

 17 heures : Eucharistie festive en son honneur dans la grande salle du Prieuré 
 

18 h00: Apéritif convivial 

 
18 heures 30 : Partage autour d’un repas : 

 
   « Potage de saison et tartines garnies » 

 

    Animation musicale par Pascal MOREAU. 
 

«  Années 60 – 70 – 80 » 
 
♫ « Au plaisir de vous retrouver ! »    

 
 

 
Pour la bonne organisation du repas, merci de vous inscrire auprès de : 

 
Françoise : 0475/961501 ou Myriam : 0479/665405. 

 
Inscriptions acceptées jusqu’au vendredi  8 novembre en soirée. 

 
---  PAF libre  ---  www.prieure-st-martin.be--- 

 

Invitation cordiale à toutes et tous.  
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Notre prière. 
 
 

 

 

 Alors prions ! 

 

Nous avons besoin de silence 

Et nous avons besoin de temps 

Comme l’ont tous les pénitents, 

Abandonnés par errance. 

 

Nous avons besoin de partage 

Pour rompre notre solitude 

Et affirmer la solitude 

De croire, croire davantage. 

 

Nous avons besoin de silence 

Pour regarder au fond de nous 

Et pour implorer à genoux 

Le pardon pour notre insolence. 

 
Nous avons besoin de prières 

Pour poursuivre le chemin 

Mais pourrons-nous prier demain ? 

Nous ne l’avons pas fait hier… 

 
Charly DODET. 

 
« Le temps qui passe est un voleur » 

Recueil de poésies, éditions Thierry Sajat, 2023. 
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